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المعرب ىو الذي تتغير العلامة التي في آخره )الكممة(، بسبب تغير  :المعرب والمبني

 .العوامل الداخمة عميو، والمبني ىو الذي لا يتغير آخره 

 : الـــمــعــرب/ 1

ىو : تغير أحوال أواخر الكمم ) أي حركة آخر الكممة ( لاختلاف العوامل الداخمة عميو لفظاً 

 ( ) أي ظاىراً ( أو تقديراً ) أي غير ظاىر

 نحو / ىذا زيدٌ  ، رأيت زيداً ، مررت بزيدٍ .

فنلاحظ أن آخر كممة زيد قد تغيرت من الضم إلى الفتح إلى الكسر وىذا التغير ىو بسبب 

 تغير العوامل الداخمة عمييا .

  / المبني :2

 ىو : لزوم آخر الكممة حالة واحدة من غير عامل ولا اعتلال 

لعوامل بمعنى أن الكممة المبنية تمزم حركة واحدة عمى آخرىا لا تتغير ميما دخل عمييا من ا

، وىذه الحركة تختمف من كممة لأخرى نحو / ىؤلاءِ فإنيا تمزم الكسر ميما دخل عمييا من 

 . عوامل فنقول جاء ىؤلاءِ ، رأيت ىؤلاءِ ، مررت بيؤلاءِ 

 . كميا مبنية : أ : الحروف

 : ب : الأسماء المبنية

 ( ... سماء الإشارة )ىذا ، ىؤلاءأ
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 (. ..... الأسماء الموصولة ) التي ، الذي ، ما

 (. ..... اسماء الاستفيام ) كيف ، متى

 . " أسماء الأفعال "ىييات ، أف

 ( . ... الضمائر المتصمة ) كاف المخاطبة ، ىاء الغيبة

 (. .... الضمائر المنفصمة ) أنت ، أنتما ، أنتن

 (.اسماء الشرط ) من ، ما ، ميما

 أما : بقية الأسماء فيي معربة

 : وتعرب الأسماء إما بالحروف أو الحركات الظاىرة كما يمي

 : أولا بالحركات

 . مفردا أو جمع تكسير ، يرفع بالضمة وينصب بالفتحة ويجر بالكسرة إذا كان /1

 . إذا كان جمع مؤنث سالم ، يرفع بالضمة وينصب بالكسرة ويجر بالكسرة /2

 . إذا كان ممنوعا من الصرف ، يرفع بالضمة وينصب بالفتحة ويجر بالفتحة /3

 : بالحروف ثانيا

ترفع بالواو  ، "و ، ذو" إذا كانت مضافة ومفردةالأسماء الخمسة ) أب ، أخ ، حمو ، ف /1

 )مثل  ) رأيت حماك ( ، وتجر بالياء مثل ( ، وتنصب بالألف جاعشرجل  وكخ) أمثل 

 ( مررت بأخيك
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( وتنصب  حابونتم سممونمال )مثل  جمع المذكر السالم وما يمحق بو ، يرفع بالواو /2

 . (ينلحقت بركب المؤمن  (مثل  وتجر بالياء ( تحابينم ممينس) رأيت الممثل بالياء 

مثل ويجر بالياء ( وينصب  جتيدانم تمميذان) المثل المثنى وما يمحق بو ، يرفع بالألف  /3

 .( )مررت بالطالبين) رأيت الطالبين ( 

اذا  "ذىبَ يبنى عمى الفتح إذا لم يتصل بو شي  الفعل الماضي مبني دائما ، : ج: الأفعال

يبنى عمى  و" ىبَت  ذالساكنة " اذا اتصمت بو تاء التأنيث  "اتصل بو ألف الاثنين "ذىبَا

 "إذا اتصمت بو تاء الرفع المتحركة " ذىب تُ و  "السكون اذا اتصل بو نون النسوة " ذىب ن

 "يبنى عمى الضم إذا اتصل بو واو الجماعة " ذىبُوا " إذا اتصمت بو ضمير الرفع نا "ذىب نا

  : وئأحوال بناو  دائما مبني الفعل الأمر

 . "إذا اتصمت بو نون النسوة " اذىب ن "" اذىب   شيءصل بو يبنى عمى السكون إذا لم يت -

 ." يبنى عمى الفتح اذا اتصمت بو نون التوكيد " اذىبَن -

يبنى عمى حذف النون اذا اتصل بو واو الجماعة أو ياء المخاطبة أو الف الاثنين "  -

 " اذىبوا ، اذىبي ، اذىبا

 . ( دعُ يبنى عمى حذف حرف العمة اذا كان معتل الآخر ) اسعُ ، ا -

 :  الفعل المضارع

 .( يذىبَن ) اتصمت بو نون التوكيد إذا عمى الفتحيبنى 
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 . ( يذىب ن )اتصمت بو نون النسوة إذا  عمى السكونيبنى 

 : دا ذلكويعرب الفعل المضارع فيما ع

فيرفع )إذا لم يسبقو ناصب أو جازم ( بالضمة الظاىرة إذا كان صحيح الآخر أو معتل 

 ، ( وبثبوت النون إذا كان من الأفعال الخمسة )يذىبون ، تذىبين ، تذىبان الآخر بالياء ،

 . وبالضمة المقدرة عمى الألف أو الواو إذا كان معتل الآخر بالألف

ب ( بالفتحة الظاىرة إذا كان صحيح الآخر أو معتل الآخر ينصب ) إذا سبق بأداة نص

وبحذف النون إذا كان من الأفعال الخمسة )أن يذىبوا ، أن تذىبي ، أن  بالياء أو الواو ،

 . وبالفتحة المقدرة عمى الألف إذا كان معتل الآخر بالألف ، ( تذىبا

وبحذف النون إذا كان من  يجزم ) إذا سبق بأداة جزم ( بالسكون إذا كان صحيح الآخر ،

 . ( الأفعال الخمسة ) لا تذىبوا ، لا تذىبي ، لا تذىبا

 

 

 


